

## **AUSTRALIA “CABALLO DE TROYA” DE ESTADOS UNIDOS EN EL MIKTA**

**José Ignacio Martínez Cortés**  
**Coordinador del Laboratorio de Análisis en Comercio, Economía y Negocios**  
**Profesor de Relaciones Internacionales, UNAM**

MIKTA es un foro internacional que se basa exclusivamente en la voluntad política de sus miembros, diseñado específicamente para intercambiar puntos de vista de manera regular, con el fin de encontrar la forma de hacerle frente a los retos de la actualidad. Fue creado en 2013 por los ministros de Relaciones Exteriores de México, Indonesia, la República de Corea, Turquía y Australia.

De acuerdo con datos de MIKTA, estos países aglomeran a 500 millones de personas de un total de 7,200 millones en cifra de 2014, es decir, un 6.9% de la población global; se puede apreciar que en términos de población, comparando este dato con el bloque de los BRICS, cuya población reunida es de aproximadamente 2,970 millones de personas, es decir, casi 43% de la población mundial.

MIKTA tiene una serie de objetivos puntuales como fortalecer la relación bilateral y el diálogo político entre los miembros, consultar y promover la coordinación en temas multilaterales de interés común como el G20 y la ONU, fomentar proyectos de cooperación conjuntos, lograr una relación bilateral estratégica entre países, coordinar posiciones comunes en foros multilaterales, crear un catálogo de proyectos de cooperación MIKTA y contribuir a apuntalar la gobernanza internacional.

Los países MIKTA comparten tres elementos: 1) economías democráticas y emergentes del G-20 y/o Naciones Unidas a favor del libre comercio que participan en el proceso de globalización; 2) cada uno tiene su propia voz y peso regional, y 3) son países que pueden compartir ideas e intercambiar opiniones para construir mayores vínculos multilaterales.

MIKTA surge en un momento donde la estructura de gobernanza global no es eficaz debido a la dispersión de poder global, el predominio cada vez mayor de regionalismos y la presencia de actores no estatales. Además, existen desafíos que exigen la colaboración de cada uno de los actores de la comunidad internacional, por ejemplo, migraciones masivas,

extenuación de fuentes de energía, degradación del medio ambiente, agotamiento de recursos naturales, crisis económicas, entre otros.

Dentro de los estragos que generó la pandemia y la coyuntura intencional a partir de la guerra en Rusia, los países miembros del MIKTA buscan reafirmar su papel dentro de los mercados internacionales. Por ello, la participación de Estados Unidos dentro de la inversión de los países miembros del MIKTA representa una vía para que estos países puedan hacer frente a las repercusiones antes mencionadas.

Australia, por su parte, ha buscado seguir fomentando las relaciones principalmente con Estados Unidos, su segundo mayor socio comercial después de China. Australia ha sido un aliado estratégico de Estados Unidos, por lo que su papel dentro del grupo MIKTA le permite a Estados Unidos inmiscuirse dentro del grupo. A pesar de que, de manera explícita, Australia no ha expresado su interés en que Estados Unidos invierta en los países del MIKTA, cada uno de estos países ha dejado en clara su intención de mantenerse abiertos a la IED. Es sabido que las inversiones estadounidenses en distintas áreas en los países miembros del MIKTA ha estado presente y, con el apoyo de Australia, en los próximos años Estados Unidos podría seguir teniendo un papel más influyente en los países miembros, lo que representa una ventaja debido a la importancia geográfica de los países MIKTA.

El aumento de inversiones en Australia reafirma su relación con Estados Unidos y, para este país su relación es indispensable debido a la posición geográficamente estratégica que tiene Australia en el pacífico sur. En ese sentido, la relación que se sigue perpetuando entre estos dos países le permite poco a poco a Estados Unidos invertir en el resto del MIKTA aún más en los próximos años.

Además de Australia, Estados Unidos tiene una fuerte presencia en México, Indonesia, Corea del Sur y Turquía. Corea del Sur le permite a Estados Unidos adentrarse más en la zona del pacífico. Debido a la cercanía que Corea del Sur tiene con China, el aumento de inversiones significa aumento en la presencia estadounidense en la zona. De la misma manera con Indonesia y Australia, las inversiones dentro de estos le dan una ventaja a Estados Unidos dentro de la zona, al mismo tiempo que hace frente a la expansión china con el BRI. En el caso de Turquía, la inversión estadounidense también se ha hecho presente, más aún a partir

de los incentivos de inversión que implementó el gobierno durante la pandemia para atraer IED.

La inversión estadounidense en México representa también una estrategia para hacer frente a China dentro de Latinoamérica. Además, la cercanía a este representa un control para Estados Unidos dentro de su zona de influencia. Sin embargo, a pesar de que el apoyo de Australia a Estados Unidos representa un aumento en la inversión en los países del MIKTA, la influencia de China dentro de estos países también está presente. A pesar de que Australia y Estados Unidos busquen influir dentro de los países del MIKTA, China también tiene un papel muy importante en el comercio de estos países.

En cuanto a la inversión, Australia ofrece a los inversionistas extranjeros una gran cantidad de oportunidades, entre otras, la posibilidad de ingresar en una economía próspera y aprovechar la creciente clase media del país. Australia no se vio afectada durante la crisis financiera mundial y ha logrado mantener el control su sistema bancario y las tasas de inflación, por ello ha ido forjando relaciones extranjeras con el Medio Oriente, Asia y América Latina, exportando cantidades de recursos naturales como carbón, hierro, cobre, gases naturales, fuentes de energía renovables y oro. Como resultado, varias grandes organizaciones han invertido en el sector, impulsando el empleo y las exportaciones comerciales dentro del país.

El ambiente empresarial de Australia es muy diferente del de otros territorios, como está muy lejos de otros países, particularmente de economías esenciales en Europa y los Estados Unidos, ha forjado relaciones y acuerdos comerciales con otras naciones. El país desempeña un papel activo en foros comerciales clave como la OMC, APEC y el G20, y ha firmado acuerdos de libre comercio con China, Japón, Chile, Malasia, Singapur, Tailandia, Estados Unidos, Nueva Zelanda y la República de Corea, lo que la convierte en una de las economías mejor conectadas y diversas del mundo.

El país continúa negociando acuerdos con países como India, Indonesia, Arabia Saudita y los Emiratos Árabes Unidos, ofreciendo aún mejores oportunidades. Así mismo, al ser una economía abierta su productividad ha aumentado y los inversores pueden encontrar una oportunidad al no toparse con restricciones.

Así, el objetivo de Australia para invertir en los países miembros de MIKTA es parte de una estrategia de atracción de inversión es para dejar de depender de Estados Unidos y mirar a mercados de Asia y Oceanía, Por ejemplo, en México las empresas australianas atrajeron capital por mil 243 millones de dólares en sólo nueve meses de este año, con ello supera lo destinado por parte de australianos de 1999 a 2016 para capitalizar proyectos productivos, de acuerdo con cifras de la Secretaría de Economía.

Actualmente hay más de 205 empresas con capital australiano operando en el país, principalmente en la industria manufacturera, comercio y servicios inmobiliarios. En general, la inversión extranjera directa alcanzó en los primeros nueve meses del año una cifra de 21 mil 754 millones de dólares, un incremento de 10 por ciento con respecto al mismo periodo de 2016. Esto comprueba el gran atractivo que representa México y los otros países MIKTA.